
自
信
自
强

守
正
创
新

踔
厉
奋
发

勇
毅
前
行

履痕处处

美文欣赏

南风拾墨4
责任编辑 林岳芳2024 年 10 月 1 日 星期二

N A N Q I A O

今
朝
雨
霁
新
凉
入
，，
始
信
清
秋
本
自
清
。。

（（
摄
影
：：
陆
弃
））

诗言志

走进十月

叶兴华

我眼中的美丽南桥
肖文华

绿色斯里兰卡
卫润石

善良的
谢根华

周日早晨， 雨后的天空格外
清新。 文婕带着， 从爷爷家
坐公交车回来。 刚下车， 母子俩
等候在斑马线旁，准备过红绿灯。
趴在妈妈肩上的突然扬起

头，伸出胖呼呼的小手，指着路中
间叫起来：“妈妈，有猫咪！ ”

文婕循声望去， 在黝黑、湿
滑的柏油马路中间 ， 在斑马线
上，果真有一只“咪咪”直叫的小
猫。 这是一只小白猫，颈上嵌着
两条综色的绒毛，它恐惧地绻缩
在那里，样子很是令人怜悯。 突
然 ，它仿佛预感到了危险 ，站立
起来 ，睁大惊恐的眼睛 ，对着路
边一只大猫发出呼唤。 此刻的马
路上，来来往往的车辆不停地穿

梭，司机们很难看到在路中央的
那只小小的猫咪。 大猫焦急地挥
动着前爪，无奈地望着无助的小
猫。 突然，一辆大卡车急驰而来，
因为吨位重，震得地面也仿佛在
微微颤抖。 本能地用小手拍
拍胸口，吓得声音都在发抖：“妈
妈，吓！ ”

文婕连忙抱紧， 轻轻地
拍着他的后背说：“囡囡勿吓，有
妈妈！ ”抱紧妈妈的脖子，闭
上眼眼睛， 不敢看呼啸而去的卡
车。

卡车开过后， 马上睁开
眼睛，转过头，伸出手指着路中央
的小猫：“妈妈，猫咪，猫咪还在！”

这时候，正好绿灯了，文婕赶
紧抱着来到路中央， 伸出左
手， 托起小猫， 快步走到路的对

面。张大眼睛，望着妈妈手里
仍然“咪咪”直叫的小猫，象对幼
儿园小朋友那样，充满友爱地说：
“猫咪勿怕。”谁知，小猫不领他的
情，仍然惊恐地叫着。也不生
它的气， 继续不停地安慰着：“猫
咪勿怕。 ”

文婕来到马路边， 轻轻地把
小猫放在大猫的身边。 大猫闪电
般地叼起小猫，向远处跑去。 “妈
妈，猫咪，猫咪跑了！”指着远
去的大猫，连声叫道。 “猫妈妈带
小猫回家了。”文婕认真地跟儿子
说。

听了妈妈的话， 红扑扑
的脸上绽开了阳光般的笑容。 在
他幼小的心里， 有妈妈保护的孩
子，是最幸福、最安全的，小猫咪
也一样， 有猫妈妈保护了。

披着古华亭的风
踏着南上海的乡土

走进十月
心，

便在温暖浩瀚的日新月异里畅想
歌，

便在城市乡村的欢乐时光里唱响
视线，

便在辽阔大地的青山绿水间凝望

我看见
南湖红船在风雨中启航

我看见
天安门城楼上

那位伟人以铿锵有力抑扬顿挫的
湖南口音宣布

中国人民从此站起来了
我看见

国际舞台上五大洲都在倾听中国的声音
我看见

航天塔上神舟号飞船升空的壮观
我看见

五十六个民族
同创家园繁荣的美好幸福

我看见
十六亿同胞

共铸经济辉煌的旷世奇迹

汉字在狂草中国
改革开放在谱写神州的宏篇巨著———

一个个乡村飞出了金凤凰
完成了脱贫致富

一块块农田实现了机械化作业
祖传的镰刀成了收藏

一片片科技园、 开发区先后崛起
大展宏图

一条条高速高铁奠基开工
网络四通八达

一艘艘舰艇相继剪彩下水
一架架军机穿行蓝天碧空
一项项科研成果目不暇接

到处是春天出发的起点
到处是金秋沉甸甸的收获

我的家乡
收获了东方美谷的举世瞩目
收获了九棵树的艺术丰彩
收获了上海之鱼的万种风情

走进共和国的十月
感受十月诞生的共和国的莺歌燕舞

多想一展歌喉
多想大声地喊出
我爱祖国

五千年文明是一支歌
我爱祖国

复兴中华是一支歌
我爱祖国

共筑中国梦的美好未来是一支歌
我也爱我的家乡

家乡的腾飞也是一支歌

———新中国 75周年华诞礼赞
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南桥真的变美了，美得如此养眼和
诱人，让我打心眼里赞叹。奉贤解放 75
年来，特别是从改革开放以来，南桥建
设日新月异，面貌发生了翻天覆地的变
化。老城区街道改建一新，奉贤新城建
设蔚为壮观。我想，这是解放 75 年以来
最美的南桥，南桥真是长大、长高、长美
了！以前连做梦都没想到，今天的南桥
如此美不胜收，一种对家乡的热爱和赞
美之情油然而生。

史料记录了南桥的变迁。解放初至
上世纪 70 年代期间， 南桥县城发展缓
慢， “块头”不大，长势不快，貌不惊人。
镇区以余庆桥为中心，东至公大昌轧米
厂，西至沪杭公路（今南桥路），南抵文
游书院，北过佛阁月城至弹琴桥，东西
很短，南北也很窄，实际总面积只有 1
平方公里左右，可谓弹丸之地。后来略
有向四周延伸，但总面积也不到 2 平方
公里。

上世纪八十年代初，改革开放的强
劲东风推动了城乡发展的步伐。南桥镇
开始编制城镇建设总体规划，从此镇区
建设步伐加快， 路桥建设迅速展开，新

型住宅小区相继开辟，旧城改造依次推
开，镇区向外扩展加速。至 2001 年，镇
域范围总面积已超过 8 平方公里。记得
2002 年 5 月，奉贤区实施第一轮镇级行
政区划调整， 南桥镇和江海镇合并，建
立新的南桥镇。两镇合一后，镇域面积
扩展至 32 平方公里多。 到 2015 年底，
南桥镇区域面积虽调整为 49.96 平方公
里，但仍是改革开放前的“N 倍”。现在，
不要说几年没来过南桥的人，连南桥人
自己都感到这座城市正“日长夜大”。原
来生活在乡下的农民也向往城市生活，
纷纷“洗脚上楼”，走进城市住进现代化
公寓， 慢慢实现从农民变为市民的蜕
变，在城镇化中迎来“新生”。

上世纪六、七十年代，要在南桥找
一幢像样的高楼大厦几乎没有，上了年
纪的南桥人，总想有机会到上海、北京、
深圳、香港去看看那高楼大厦，拍上几
张照，也许是，外面的楼高景美，我们南
桥没有高楼呀！南桥终于迎来了“发育”
“长高”“变帅”的黄金时期。近几年来，
一幢幢高楼大厦拔地而起、 鳞次栉比，
一个又一个高度不断被刷新，我们见证

了南桥的“城”长。举目望去，高楼如雨
后春笋般矗立在这座城市里，形成一道
道靓丽的风景线，犹如一张张崭新瑰丽
的城市“名片”。高楼让城市更繁华、让
夜色更美丽、让生活更时尚，更多的城
市新高度将跃入南桥市民视野。 据了
解，未来，南桥新城还将建设更高的城
市地标。这真是“会当凌绝顶，一览众楼
小”，欲穷千里目，更上一层楼，南桥人
的眼界也在越来越高！

南桥成为老百姓生活、就业的向往
地方。 南桥镇城乡居民甩掉了穷帽子，
过起了住新楼、开小车上下班的时尚生
活。现在，南桥镇是奉贤人最趋之若鹜
的“中心”。“南桥一套房、搞定丈母娘”
在奉贤并不只是一句玩笑话，因为南桥
集聚了奉贤的“人”、奉贤的“事”和奉贤
的“魂”。南桥是大家眼中美丽奉贤的象
征！

今日南桥已与过去不可同日而语。
75 年沧桑巨变，南桥走向了繁荣富强，
人民过上了富裕幸福的生活。 这是南
桥、奉贤的荣耀，也是我作为一名南桥
市民内心充满的自豪！

今年 3 月我参加了斯里兰卡第 85 届印度洋游泳
赛， 长游了 4 公里。 赛后顺便旅游了一番， 令人印象
深刻。

斯里兰卡是一个被绿色植物覆盖的岛国。 现有十
多个国家森林公园， 面积从几百到一千多平方公里不
等。 兰岛是人和动物和谐共处的天堂， 野生动物种
类非常丰富， 有大象、 鳄鱼、 梅花鹿、 熊、 豹、 猴
子、 水牛、 孔雀、 野猪、 巨蜥等， 它们生活在湖泊和
人工水库周围。 就是在城市周边也不时会看到松鼠、
孔雀、 猴子、 蜥蜴等动物在活动。

斯里兰卡中部地区都是山区， 车辆在乡村公路开
不快， 森林边的农家小村， 一个接着一个， 环境非常
优美。 山坡边脚的果树， 就数椰子树最多。 公路边隔
一段就看到有农家摊位或地摊， 卖热带水果， 如椰
子、 香蕉、 榴莲、 菠萝、 山竹、 红毛丹、 牛油果等，
还有的卖矿泉水和服装等， 一般都是卖短衫短裤， 没
看到卖厚实衣服的。

大巴开了 3 个多小时，到达米日尼亚国家公园。进
入野生动物公园，要调换公园车辆，是敞蓬的吉普车，
每车坐 7 个人，每人给司机 100 卢比小费，折合人民币
2.5 元。进入野生公园，窄小的土路坑坑洼洼，颠簸得很
厉害，甚至，有时候车过不了那些很大的坑，还得绕着
开。 因为是旱季，这里好长时间没下雨了，一路上尘土
飞扬，我们坐在车上的人都要戴好口罩和帽子。

当我们看到第一群大象时， 大家都惊呼起来， 觉
得特别新奇。 其实， 刚才在公路上， 我们已看到路边
有大象了。 导游说， 早晨和傍晚， 最容易看到野生动
物， 因为它们也喜欢凉快。 公园内， 有一个古时候修
建的巨大蓄水湖， 池边有大量的水草， 吸引着象群和
其他食草动物。 一路上， 我看到好几群大象， 有的三
五一群， 有的七八一群， 最多的有十五只。 据介绍，
这个公园内， 大约有近三百只大象。

大象是斯里兰卡的吉祥物， 它们对人类很友善，
即使是野生的， 你不欺侮它， 它不会碰你。 有大象必
有小象， 群里的小象， 胆子小小的， 看见人害羞， 总
是躲到大象背面， 不让人们看到它。 我还看到了一些
孔雀、 猴子之类的动物。

离公园不远的地方有一个四星级酒店， 大概是为
了配套服务而专门建立的。 两层楼的酒店是单独的，
两层楼的住宿房散布在酒店周围。 在这里， 我们感受
到了不时断电的尴尬。 安排住房时突然断电， 我们在
摸黑中靠手电进行。 晚餐时， 酒店又断电了， 然后点
起了蜡烛。 有两三个外国的流浪歌手在唱中文歌， 有
的客人付了小费点歌。 大厅里还有不少俄罗斯游客，
她们点的俄罗斯歌曲似曾相识， 给 “烛光” 酒店带来
别样的欢乐。

在酒店的室外， 有一只很大的游泳池。 我们在满
天星斗映照下畅游一番， 这是我几十年游泳生涯的第
一次， 倒有与众不同的乐趣。
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本报讯 （顾林美 ） 9
月 26 日下午， “美丽南桥
谷动未来” 投资说明会暨
美谷一号数智科技产业中

心启动仪式在美谷一号园

区举行。 镇党委书记瞿磊、
副镇长鉴学伟、 镇挂职干
部张宋阳出席 。 奉贤区 、
南桥镇相关单位主要负责

人， 长三角区域高校、 企
业代表参加。

现场， 镇领导共同为
美谷一号数智科技产业中

心按钮启动。
鉴学伟在致辞中表示，

美谷一号数智科技产业中

心的启动， 是南桥镇顺应
时代潮流、 抢抓发展机遇、
深化产教融合、 推动美丽
健康产业与数智经济深度

融合的重要举措， 不仅承
载着南桥镇对于未来发展

的美好愿景， 更将有力促
进产业升级、 技术创新和
人才汇聚， 为南桥经济高
质量发展注入新的活力与

动能。
张宋阳为亲商大使颁

发聘书。
上海南桥企业管理有

限公司分别从区位环境 、
城市活力、 生活配套、 产
业发展、 资源品质、 政策
服务六个 “好” 推介奉贤
南桥， 让各位企业家了解
奉贤南桥、 亲近奉贤南桥、
亲爱奉贤南桥、 最终走进
奉贤南桥。 南桥也会全力
为投资者提供无障碍、 无
阻力、 全方位的优质服务，
让企业在南桥安心发展 、
舒心发展。 （下转 2 版）

本报讯 （顾林美）9 月 18 日下午，奉
贤区副区长李嘉宁一行前往南桥镇，实
地走访美谷一号和上海伟星新型建材

有限公司，听取南桥镇经济发展等相关
工作情况汇报。 南桥镇党委书记瞿磊，
南桥镇党委副书记 、镇长陈晓维 ，南桥
镇副镇长鉴学伟、南桥镇挂职干部张宋
阳陪同。

李嘉宁表示，要在招商、安商、稳商
过程中做到全覆盖，稳住经济基本盘，同
时做到稳存量、招增量。小微企业是科技
创新的生力军， 要确保辖区内的 “孵化
器”高质量发展，进一步增大区域内在孵
企业基数。

李嘉宁一行现场调研南桥镇美谷一号

和上海伟星新型建材有限公司相关情况。

据了解， 美谷一号项目由南桥镇下
属集体企业上海江海置业有限公司投资

开发， 今年美谷一号完成竣工验收并正
式开园开业，主要围绕科技创新、投资融
资、管理提升、项目申报、创业咨询等主
题，开展各项创业活动。未来美谷一号计
划争取承接、承办各类创新创业大赛。

上海伟星新型建材有限公司作为上

市公司浙江伟星新型建材股份有限公司

的全资子公司，产品涉及给水、排水、采
暖、净水、防水、燃气、油田、船舶、海洋养
殖等众多领域。目前拥有 40 多条挤出生
产线， 并配备完备的技术研发中心和检
测中心。

绘蓝图明方向，奋力一跳攀高峰
南桥镇召开党委理论学习中心组学习（扩大）会

本报讯 （南 轩）9 月 24 日下午，南
桥镇召开党委理论学习中心组学习 （扩
大）会，深入学习贯彻党的二十届三中全
会精神， 部署当前工作。 镇全体区管干
部、跟班学习干部、挂职干部，机关各部
门负责人，各事业单位、工作机构、综合
行政执法队、行政村、社区、园区党政主
要负责人， 各直属集体企业党政主要负
责人，各居民区党组织书记参加会议。 镇
党委书记瞿磊主持会议。

中共上海市委党校、 上海行政学院
社会学教研部教授、 复旦大学社会发展
与公共政策学院博士后刘中起作题为

“进一步全面深化改革，大力推进中国式
现代化———学习贯彻党的二十届三中全

会精神”的专题辅导报告。 刘教授从党的
二十届三中全会的重大意义、《决定》的
重要内容及全会精神所蕴含的核心要

义、丰富内涵、实践要求等方面进行系统
全面的讲解。 讲座站位高远、立意深刻、
主题鲜明，既有对全会精神的透彻洞见，

也有对创新理论的生动阐释， 为推动南
桥改革创新举措落实落细提供了思想启

迪和科学指导。
瞿磊就抓好各项工作、推动南桥经济

社会高质量发展再上新台阶提出要求。他
强调，一要深入学习贯彻全会精神，锚定
各项目标任务不松劲。 要对照全年目标
任务找差距、强弱项、补短板，在推动南
桥经济社会发展的各项事业上始终保持

战略性和敏捷性；要加快推进“贝港城中
村”建设、江海园区转型等事关人民群众
切身利益和南桥长远发展的实事，以“奋
力一跳”的精气神，确保实现全年经济社
会发展目标。 二要深入践行人民城市理
念， 坚持求真务实不懈怠。 要用更大决
心、更强合力推进各类民生工程，用心用
情用力解决好群众急难愁盼问题，实现医
疗、教育、就业、养老等各领域改革的联动
和集成；要统筹推动城乡融合发展，让人
民群众在全面推进乡村振兴中有更多获

得感和幸福感。 三要持续发扬钉钉子精

神，彰显责任感使命感不动摇。 要在改革
创新的任务中继续发扬好钉钉子精神，牢
固树立正确的政绩观， 坚决杜绝形式主
义，把“解放思想、实事求是、与时俱进、求
真务实”应用到实际工作中，增进“将改革
进行到底”的勇气与决心，争做奉贤区进
一步全面深化改革、推进中国式现代化的
先行者和排头兵。

镇人大主席金春元传达学习习近平

总书记在庆祝全国人民代表大会成立 70
周年大会上的重要讲话精神。

镇党委委员、纪委书记、监察办主任
狄雪芳解读《关于扎实开展群众身边不正
之风和腐败问题集中整治、深入推进“点
题整治”赶考行动的实施意见》《贯彻落实
中央八项规定精神“有关政策”速查》。

副镇长佘洁琼解读 《整治形式主义
为基层减负若干规定》。

镇党委委员马莉苑、 副镇长鉴学伟
围绕近期重要会议和重要文件精神的学

习，结合自身工作实际进行交流发言。

招商安商稳商做到全覆盖
李嘉宁调研南桥镇经济发展工作

确保人民群众过一个平安、祥和的节日
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区、镇领导开展节前安全生产工作检查
本报讯 （周燕萍 文/陈祥 摄）为确保

国庆期间城市安全有序运行， 进一步强化
责任担当，连日来，奉贤区领导以及南桥镇
党政领导带领相关职能部门开展节前安全

检查，聚焦重点行业、重点场所，紧盯薄弱
环节、风险点位，补短板、强弱项、堵漏洞，
全面筑牢安全防线。

区委副书记、区长王益群强调，要坚持
以人民为中心的发展思想， 时刻绷紧安全
生产这根弦， 认真做好节日期间各项安全
防范工作，确保人民群众度过一个平安、欢
乐、祥和的节日。

“蔬菜价格怎么样？ ”“猪肉海鲜价格是
多少？ ”在南桥集贸市场，王益群与商户亲
切交谈 ，关心询问进货渠道 、菜品价格等
情况。 王益群指出，要多措并举保障市场
供应，确保节日期间货源充足、品种丰富、
物价稳定 。 要严格执行食品安全管理制
度，明确监管责任，让老百姓买得放心、吃
得安心。 要加强农贸市场管理，落实落细
各项安全措施 ， 营造安全整洁的市场环
境，努力打造成为上海智慧型标准化菜场
的标杆。

上海德惠特种风机有限公司位于旗港

路，产品主要为工业用离心风机等。 王益群
表示，安全无小事，企业要树立安全发展理
念，时刻紧绷安全生产这根弦，压紧压实主
体责任，加强员工安全意识培训，严防各类
安全隐患。

在龙湖奉贤天街，王益群走进生鲜超市

和运营监控中心，详细询问消防安全、商品
供应、食品安全等情况。 王益群指出，商业
综合体是群众消费的热门去处，节日期间来
往客流量大。 要压紧压实各方责任，加强实
时监测和风险预警，强化安全隐患排查，为
广大市民群众营造安全无忧的消费环境。

南桥镇党委书记瞿磊、 南桥镇副镇长

何平带队检查了通阳公寓裙楼、 江海农贸
市场、上海一帆蔬果专业合作社，针对场所
环境、安全通道、消防设施、食品安全等情
况进行了细致检查， 确保各项设施设备正
常使用，安全防范各项工作均符合标准，要
求相关部门以高度的责任感和使命感，切
实做好国庆节期间的安全保障工作， 为广

大人民群众营造一个安全、 祥和的节日氛
围。

南桥镇党委副书记、镇长陈晓维，南桥
镇副镇长鉴学伟带队前往上海汇缘重型机

床制造有限公司进行了全面的安全生产隐

患排查。 检查组每到一处都认真细致查看，
要求严格落实安全生产主体责任， 并详细
做好安全检查记录， 对发现的问题现场督
导整改，及时消除存在的安全隐患，杜绝安
全生产事故的发生， 保障国庆期间生产工
作安全有序开展。

南桥镇人大主席金春元，南桥镇党委
委员、纪委书记、监察办主任狄雪芳，南桥
镇党委委员 、副镇长吴光辉 ，南桥镇副镇
长佘洁琼带队前往奉贤卷烟物流仓储中

心建设项目、 南桥新城 22 单元 14A-01A
地块项目 、江海养老院 ，叮嘱相关责任单
位要拧紧节假日期间安全这根弦，切忌思
想松懈 、马虎大意 ，对各种安全隐患要及
时发现、及时整改、及时反馈，保证安全平
稳过节。

南桥镇党委委员黄静， 南桥镇党委委
员、武装部部长张丹宁，南桥镇副镇长鉴学
伟， 南桥镇挂职干部张宋阳带队前往正英
日坩工业燃烧设备（上海）有限公司、曼格
纳艺术中心。 就检查中发现的消防设施、食
品安全等方面的问题， 要求真正做到立行
立改、防患未然，强化安全生产源头管控和
隐患排查整治，紧盯重点环节和关键点位，
及时消除安全隐患。


